□ 次の文章を読んで、あとの問いに答えなさい。

由を保障するために必要なものです。

ルールというものは、できるだけ多くの人にできるだけ多くの自たいことはそういうことではありません。

□□□全く逆なのです。を少なくする方向にどうしても考えられてしまうのですが、私が言いを少なくする方向にどうしても考えられてしまうのですが、私が言いルールを大切に考えるという発想は、規則を増やしたり、自由の幅

というように、「自由」とワンセットになっているのです。のがルールです。ルールというのは、「これさえ守ればあとは自由」なるべく多くの人が、最大限の自由を得られる目的で設定される

「何でも好き勝手にやっていい」ということが自由だとしたら、逆にいえば、自由はルールがないところでは成立しません。【A】

で、残りの人はみんな不自由ということになりかねません。②ルーける自由はもうアウトになります。この場合、誰か一人だけが自由するない力の強い人」が一人いたら、複数の人間からなる社会におの利益を最優先する傾向があるわけですが、「自分の利益のことしか無茶苦茶なことになってしまいます。人間というものは総じて自分無ないます。

※ツールなのです。【C】
※リールとは、それぞれの人びとが欲望を実現するために最低必要なルールとは、それぞれの人びとが欲望を実現するために最低必要な人間が生きるということの本質は自由であり、欲望の実現です。【B】ルの共有性があるからこそ、自由というものが成り立つのです。【B】

えば一割、二割、自分の自由を我慢して、対等な立場からルールを欲望は、百パーセントは実現できないかもしれない。しかしたと

は、なかなか。了解されにくいのです。【D】れます。でもルールというものの本質がそういうものだということないのです。そうすることによって、残りほとんどの欲望は保障さ守ることでしか、社会のメンバー全員が自由を実現することはでき

なり、息苦しさが増してしまいます。【E】を目的にすると、人々はより多くの自由を我慢しなければならなくことの中から、結果として出てくるものです。秩序正しさそのものそして「秩序性」というものは、最低限のルールをお互いが守る

「盗むな、殺すな」という原則です。でも大体共通して大事に考えられているルールがあります。それは、よって微妙に違ってくるかもしれません。【〓】、どんな社会に社会のルールで何が一番大事かということは、いろいろな社会に

るというルールになっているわけです。
これは、社会のメンバーそれぞれの生命と財産をお互いに尊重す

のです。
のです。
別に世のため人のためのルールと考える必要はないられるわけで、別に世のため人のためのルールと考える必要はない分が安全に生き延びるという生命の自己保存のためのルールと考えということになると、今度は自分がいつ殺されるかわからないいということかというと、自分の気分しだいで勝手に人を殺してどういうことかというと、自分の気分しだいで勝手に人を殺して

お互いのためにね」という契約なのです。
を加えたりせず、私的な※テリトリーや財産は尊重し合いましょう、を加えたりせず、私的な※テリトリーや財産は尊重し合いましょう、えられているルールは、「よほどのことがない限り、むやみに危害むな、殺すな」という社会のメンバーが最低限守るべきであると考場合と同様、とても不安定な状況になってしまう。だから、「盗ち物・財産がいつ盗まれるかわからない。「殺すな」が守られない「盗むな」もそうです。盗んでもいいという社会では、自分の持

③こうした観点から「いじめ」の問題をあらためて考え直してみるお互いのためにね」という孝絜ケヤロッド

いることになります。からないという、リスキー(=危険)な状況を、自分自身で作ってと、誰かをいじめるということは、今度は自分がいつやられるかわ

力関係によるもので、いつ逆転するかわかりません。
いじめるか、いじめられるかを分けているのは、単にその時々の

に直結しているのです。いうことは、自分の身を守る、自分自身が安心して生活できるこということは、自分の身を守る、自分自身が安心して生活できること無意味に人を精神的、身体的にダメージを与えないようにすると

何でもがんじがらめで「規則、規則」で縛っても、効果がありまルールについて少し補足しておきましょう。

ものに絞り込むこと、「ルールの※ミニマム性」というものを絶え、ルールを決めるときは、どうしても最小限これだけは必要というもん

意識することが重要です。

ているらしいのです。をしていました。サークルの、会則についての話し合いが煮詰まっをしていました。サークルの、会則についての話し合いが煮詰まっ「今日も部の話し合いなんですよ……」と言って、うんざりした顔こういう学生がいました。彼は大学の文化系サークルの部員で、

話し合いだけでも疲れる」と言うのです。こうやっていた」ということにとらわれていて、「そういうことのが増えすぎてがんじがらめになっているようでした。「昔の先輩はん多くなっていくもののようです。その学生のサークルも、決まり大学サークルというのは長く続いているうちに、決まりがどんど

という話をしなければダメなんだよ。今まで積み重なってきたもの、います。「あのねえ、ルールというのは だってものであってます」と言い、「先輩方から受け継いだものをどう守れるか、最近ちょっと私が「君たち、どんなふうに話し合いしてるの?」と聞いてみる

うか」と気づいてくれたようでした。って、※腑分けするのが話し合いでしょ?」と言うと、「ああ、そのうち、これは大事だけれども、これはもう要らないんじゃないの

多くとらわれているからです。 やはり、いつの間にか伝統が行動の規範になってしまうのです。 やはり、いつの間にか伝統が行動の規範になってしまうのの をやってしまう」というをできないら、 き面白くなくなっていくという場合は、だいたい(そういうものに というでする。「本件は前例によりますと……」と言うの ではり、いつの間にか伝統が行動の規範になってしまうのです。

です。

です。

です。

ことが、ルール共有関係を、より有効に構築するための作法なのないよう、できるだけ広がりや、融通をもたせていくこと。そうすて、それはみんなできちんと守る。それ以外は、あまり硬直 化した事なルールか、これだけは外せないものは何か」を取り出してきたのような場合、ルールのミニマム性を追求する、つまり「何が

辺の柔軟なバランス感覚が必要ですね。 また、⑤人によってルールに対する感覚がかなり違うということまた、⑥人によってルールに対する感覚がかなり違うということに抵抗感のない人、さらにルールを守っていることをとても嫌がる人がいます。あまり無意味にルールを増やしていくと、集団や組織全体の※モチベーションが下がってボロボロといると、集団や組織全体の※モチベーションが下がってボロボロといると、集団や組織全体の※モチベーションが下がっていることを理解しておくこともとても大切です。ルールに関しては、そういなくなってしまいます。ルールを決める立場に置かれた人は、そういなくなってしまいます。ルールを決める立場に置かれた人は、そのがなってしまいます。ルールを決める立場に置かれた人は、そのがなってしまいます。ルールを決める立場に置かれた人は、そのなくなってしまいます。ルールを決める立場に置かれた人は、そのなくなってしまいます。ルールを決める立場に置かれた人は、そのというでは、までは、人によってルールに対する感覚がかなり違うということまた、⑥人によってルールに対する感覚がかなり違うということ

菅野仁 『友だち幻想』 一部改変 〕

	×
1	
İ	文
•	\sim
	+
	0
	_
	_
	ط
	とは
)	σ
;	音
_	1,57
	意味
	$\overline{}$

人間のおこなうべき正しい道。 道

道具。手段。

テリトリー … 人や動物の力がおよぶ範囲。 なわばり。

ミニマム … 最小。

ルーズ だらしないこと。 しまりがないこと。

腑分け 融通 … その場その場によく合ったやり方をとること。 ここでは、ものごとを細かく分析して調べること。

モチベーション 行動をおこすきっかけ。やる気。

問 1 ずある角度のついた解釈をされてしまいます」について次の―――線①「『ルールが大切だ』ということを述べると、必 各問いに答えなさい。

(1)というと、どのように考えられてしまうのですか。文中から二 十一字でぬき出しなさい。句読点なども字数に数えます。 「ある角度のついた解釈」とありますが、「ルールが大切だ」

(2)説明した次の文の の三十三字でなき出 筆者が「ルールが大切だ」と考えるのはなぜですか。 しなさい。 可読点なども字数こ数えます。 にあてはまるように、 文中か それを

ルールは、		は言うをきしたさい
だから。		在記点がときに参い考えられ

問 2 ふさわしいものを次の中から一つ選び、 I Ш にあてはまることばの組み合わせとして最も 記号で答えなさい。

つまり \prod むしろ でも

つまり \prod または ШШШ そして そして

だから \prod むしろ

ウ

1

工 だから \prod または ${
m I\hspace{-.1em}I}$ でも

3 どこにあてはめるのがふさわしいですか。記号で答えなさい。 文中から次の文章がぬけています。【A】~【E】のうち、

間

多少抑制することによって、誰もが安全に確実に、事故に合う着きたい」という欲望は制限されていますが、そうした欲望を も前の信号が赤ならば必ず止まる。一見すると「早く目的地に よりはずっと早く目的地にたどりつくことができるのです。 たとえば交通規則を思い出してください。どんなに急いでい 7

問 4 に数えます。 めにはどのようなことが必要ですか。文中から三十二字でぬき 出し、はじめと終わりの五字を答えなさい。句読点なども字数 のが成り立つ」とありますが、社会の人々全員が自由を得るた −線②「ルールの共有性があるからこそ、自由というも

最もふさわしいものを次の中から一つ選び、記号で答えなさい。問5 ―――線③「こうした観点」とはどのような考え方ですか。

イーレーレは自己呆字りこめこあるという考え方。アー誰もがルールを守るべきだという考え方。

ウ 世の中の人を守るためにルールがあるという考え方。イ ルールは自己保存のためにあるという考え方。

ルー

・ルは財産を保障する契約だという考え方。

中から一つ選び、記号で答えなさい。 問6 [____]にあてはまることばとして最もふさわしいものを次の

エ どうやったら最小限のルールが取り出せるかウ どうやったらみんなでルールを共有できるかイ どうやったら誰もが納得するルールになるかア どうやったらルールによって伝統を守れるか

えなさい。句読点なども字数に数えます。 ような状態ですか。文中のことばを使って、二十五字以内で答問7 ―――線④「そういうものに多くとらわれている」とはどの

記号で答えなさい。が、なぜですか。最もふさわしいものを次の中から一つ選び、が、なぜですか。最もふさわしいものを次の中から一つ選び、いうことを理解しておくこともとても大切です」とあります問8 ―――線⑤「人によってルールに対する感覚がかなり違うと

有効に構築するための作法であるから。アールールに広がりや融通をもたせ、ルールの共有関係を、より

- 人がおり、どちらの考えも大切だから。 イールを守ることに抵抗感がない人や縛られることを嫌がる

最も大事なものすら守られなくなるから。

ひやみにルールを増やすと集団のモチベーションが下がり、

いれる柔軟なバランス感覚が必要だから。エールールを決める立場に置かれた人には、他の人の考えを受け

で答えなさい。問9 本文の内容に合うものを次の中から二つ選び、それぞれ記号

にし、社会全体の規範意識を高める必要がある。アー道徳的な行儀の良い子どもを育てるためには、ルールを大切

るものにすることで、社会の自由が保たれる。
イールールを決めるときには多くの意見を取り入れ、誰もが守れ

であり、自由の幅を少なくするものではない。ウルールは世の中の人々の欲望を実現するために必要なツール

オールールを決める立場の人は、前例にとらわれずに最小限必要く設けることで、人々は自由を実現できる。エー社会の秩序を保つためにもルールは必要であり、規則を細かエー

なものに絞り込み、融通をもたせるほうがよい。

□ 次の文章を読んで、あとの問いに答えなさい

うみ うみかは練習中に骨折をして、入院することになった。そのため、 0 4 4 ぽかして、親友のミーナの家に遊びに行ってしまった。その日、 カュ が骨折したのは自分のせいだとはるかは思っていた。 逆上がりの練習を見てあげると約束していたが、 考えていることがわからないでいた。 生 \mathcal{O} は る か は 感 心情をあ まり表に出さない五年生の妹が ある日、 はるかはう 約束をす う

答えてくれた。じっと見てるのに気づいて、表情を改める。そして、「いいよ」といいと見てるのに気づいて、表情を改める。そして、「いいよ」とか」と尋ねると、湯上先生は「へ?」と声を上げた。①私が笑わず、学級便りの清書用方眼紙を前に、「何でも好きに書いていいです

を書きなさい」
「一学期からみんなそうしてるじゃないか。自分の興味があること

「わかりました」

ミーナと一緒に職員室を後にする。

を書こうと思ってた。――二学期の、実際の今日になるまでは。でも悪目立ちするよりはずっといい。私は、自分も②そういうもので進んでいます」とか、さらに味気ない記事になる。だけど、それはいいけど、そうじゃない時は「係の紹介」とか「授業がここま表」とか「遠足がありました」とか、そういうこと。行事がある時、これまでみんなが『銀河』に書いた記事は「球技会のメンバー発

「はるか、何書くの? 興味があることって何?」

「ちょっと、気になることがあって」

「ごめん。恥ずかしいから、ミーナにも後で見せるね」

そうなの?」

うみかの入院は結局、夏休みいっぱいかかった。案の定、ミーナがつまらなそうに、唇を尖らせた。

「週間ぐらハ子甫こハることになるそうぎ。向かって消えていく影の中継映像を見た。※毛利さんはこれからはうちのテレビで、スペースシャトルの下から噴き出す炎と空にはうちのテレビで、スペースシャトルの下から噴き出す炎と空にだけど、エンデバーの打ち上げにはどうにか間に合って、私たち

の左手が、ぎゅっと、拳を握って、震えるのが見えた。一のことが報道されるたび、熱心に見入る。ギプスをしていない方録画した映像を何度も何度も再生して、毎日のニュースでエンデバほとんど、呼らず、ただ食い入るようにして画面を見つめていた。誰より興奮しているだろうに、うみかはシャトル打ち上げの間、一週間ぐらい宇宙にいることになるそうだ。

私が立きそうこなった。 て、私にも、妹の喜びと興奮がそのまま伝染してしまう。なぜか、て、私にも、妹の喜びと興奮がそのまま伝染してしまう。なぜか、じゃなくてもこんなふうに嬉しさを表現できるんだって初めて知っで見たこともないくらい嬉しそうに 輝いていた。人間は、別に笑顔で見たこともないくらい嬉しそうに 輝いていた。人間は、別に笑顔を見ると、うみかの表情が、これまあ、泣くのかな、と思って顔を見ると、うみかの表情が、これま

※アポロ計画から、今回のエンデバー号の打ち上げまでの歴史。毛然というたくさんのことを教えてくれた。年』のと合わせて熟読して、私にも『科学』や他の本、新聞で知っ、お母さんが許可してくれた『6年の科学』を、うみかは自分の『5私が泣きそうになった。

私もわくわくする。 宇宙から授業をしてくれるらしいと聞いて、うみかだけじゃなくての小学校をテレビの生中継で繋ぎ、毛利さんが私たち子供に向けて利さんが宇宙で何をするのか。宇宙と地球、エンデバーの中と日本※アポロ計画から、今回のエンデバー号の打ち上げまでの歴史。毛

歴史があったことだって私は知らなかった。に唇をきゅっと噛んでいた。これまで興味がなかったから、そんな遅れたことも、その時、うみかから教えてもらった。知らないうち、一九八六年の※チャレンジャー号の事故を受けて、今回の計画が

机の前で、私は深呼吸して、方眼紙に『銀河』の見出しと、最初

の一行を書き始め

という意味です。 『現在宇宙に行ってるスペースシャトル「エンデバー」 は、 「努 力

気持ちがもっと遠い宇宙を向いてることだってある。 んじゃないだろうか。教室の机の前に座ってても、それと並行して 学校に関係ないことを書くのは、浮く人間 だけど、私たちには教室の「ここ」がすべてじゃなくても の仲間入りかも L れ 1

③ただ文章を書いてるだけなのに、 ら喉までを、 に見せようとしてるんじゃないかと考えたら、不安がおなかの底か わっと満たす。 途中、 何度も息が切れた。 自分

なったんだってことを、見せたかった。 たことが、刷られてみんなに配られて、 でも、私は、これをうみかに読んで欲しい。 学校に認められるものに あの子に教えても 5

済んだ。一気に書き上げる。④文章を書くのが楽し清書用のペンを持ち直す。用意した修正液は、ほ て感じた。 ほとんど使わずに いなんて 初め

『毛利衛さん、宇宙へ』 完成した『銀河』の原稿を、 両 手で掴 む。 見出 しを見つめ 直 す。

まま残した。 る。』と書いた最後の言葉は、書いた後から類がかーっとなるくら 無事に※ミッションを終えて帰ってきてくれることを祈ってい かっこつけすぎたかもしれないと反省したけど、 結局、 その

それはたぶん、うみかと、そして私の今の一 番 の気持ちだったか

に .申し出ると、湯上先生は原稿を読んだ後で「わかった。今日配る 利さんが宇宙に行ってるうちに印刷して配って欲しい、 と先生

> よ」と約 東してくれ

心地の悪さを感じたまま、帰りの会まで過ごした。には初めてのことだった。私はの抜け駆けをしてしまったような居める時は事前にお互いのものを読み合い、褒め合ったりする私たちある時は事前にお互いのものを読み合い、 褒め合ったりする私のがミーナにも、今回は読ませなかった。いつもは、提出するものが

「今日の『銀河』は、はるかさんが書きました。配ります」

した。 印刷にかけられているのを見ると、死にそうになるぐらいドキドキ 前から順に、『銀河』が配られてくる。見覚えのある自分の字が

う。⑤私の肩から力が抜けていった。しかし、みんな『銀河』を「さいった。 と言えば、 ってくれないだろうか、といい方への期待もかなりしていた。 誰かにからかわれるかもしれない、と覚悟していたし――、 みんな『銀河』を、あっさりと折ってしまいこんでしま 誰かが興味を持って読んでくれないだろうか、 感想を言 もつ

カみたいで、惨めで、ほっとしたけど、それ以上に奥歯を噛みしめことだったんだ、と思ったら、急にそれまで気張っていた自分がバ る。 私の『銀河』に関するコメントもなかった。なんだ、このぐらい たいくらい、悔しかった。 帰りの会が終わり、「一緒に帰ろう」とミーナが席までやってく あんなにも読ませなかったことを後ろめたく思っていたのに、

帰ろうと教室を出かけた、その時だった。

河』物語」を書いたあの子だ。普段はほとんど話したことがない。 振り返ると、学級委員の「椚さんだった。『銀河』「はるかちゃん」と、名前を呼ばれた。 に「みんなの

「今回の『銀河』、 面白かった」

には答えられず、目を見開いて彼女を見つめ返す。 「これまでで、最高の記事だよ。毛利さんで一号作っちゃうなんて 大きな眼鏡の向こうの黒目がちな目が、 私を見てい 椚さんが笑った。 私は

「そう、かな」

うん

いた。 に、さっきまでの嫌な気持ちが消えていく。優しい気持ちが満ちてに、さっきまでの嫌な気持ちが消えていく。優しい気持ちが満ちてまで長く時間がかかった。身体の真ん中に柔らかな光が灯ったよう。⑥答えながら、頬が熱くなっていく。「ありがとう」と言葉が出る⑥

ち。口元が勝手にゆるんで、笑顔になってしまう。た。記事だけじゃなくて、うみかが褒められたような誇らしい気持たれは、うみかと見上げた夜空の暖かさとどこか似た気持ちだっ

い。 でのでは、読み終えたうみかはいつものような無表情だっじゃなかったけど、読み終えたうみかはいつものような無表情だっうみかから感情たっぷりの褒め言葉や感激の涙を期待したわけ読んでいた。 のクラスメートに見せる時より、ずっと、緊張した。帰った私が差し出した『銀河』を、うみかはじっと覗きこんで、

「これ、私のため?」

©明け透けな言い方で尋ねてきた。

「うん」

「ありがとう」

ういう子なんだから。たけど、仕方ない、とあきらめる。これがうちの妹で、うみかはこたけど、仕方ない、とあきらめる。これがうちの妹で、うみかはこなんでもっと感動的に反応してくれないんだろうってイライラし

生の机まで行くと、方眼紙を渡された。ないし、呼び出しの理由に心当たりがなくて、おっかなびっくり先翌日学校に行ったら、湯上先生から職員室に呼ばれた。日直でも

「また、書いてみないか」

息が止まった。先生が続ける。

「もうすぐ毛利さんが宇宙から帰ってくる。帰ってきたら、そのこ

とでまた一号、書いてみないか」

方眼紙を持つ指に、力が入らなかった。——嬉しくて。

いのは、あの子だった。の薄い妹だけど、それでも、私が真っ先に⑧嬉しい知らせを伝えたの薄い妹だけど、それでも、私が真っ先に⑧嬉しい知らせを伝えたこの時も、うみかの顔が思い浮かんだ。あんなふうに感情の起伏

(辻村深月 『1992年の秋空』 一部改変

※ (文中のことばの意味)

毛利さん … スペースシャトル「エンデバー」に搭乗した日

本人宇宙飛行士。

お母さんが許可してくれた『6年の科学』

年の科学』だけでなく、『6年の科学』も読みたい… 宇宙に興味のあるうみかは、自分の学年の雑誌『5

と思っていた。

アポロ計画 … アメリカの、月を調査する計

チャレンジャー号の事故

・・・スペースシャトル「チャレンジャー」が離陸後す・・・・スペースシャトル「チャレンジャー」が離陸後す

ぐに爆発した事故。

ミッション … 任務。

記号で答えなさい。 て最もふさわしいものを次の中から一つずつ選び、それぞれ問1 ****線@〜ⓒのことばについて、文中における意味とし

> 問 2

② 思わせぶりな

7 かまってほしそうな 本心をかくしたような

ウ

宇宙のことを書くなら応援したいと思ったから。私が真剣にたずねているとわかったから。

イア

緊張している私を落ち着かせようとしたから。私には冗談が通じないようだと感じたから。

最もふさわしいものを次の中から一つ選び、記号で答えなさい。を改める」とありますが、なぜ先生は表情を改めたのですか。

−線①「私が笑わず、じっと見てるのに気づいて、表情

ウ 特別な意味があるようなイ がまってほしそうな

エ 不快な気持ちがこもった

⑤ 抜け駆け

ア 自分だけ先に何かをすること

自分勝手な行動をすること

イ

ウ かげで友だちを裏切ること

- 誰にも秘密を話さないこと
- © 明け透けな

ア 遠りょがちな

ウ けがれのない

エ はっきりとした

それぞれ文中から四字でぬき出しなさい。 れを説明した次の文の Ⅰ J・ Ⅱ にあてはまることばを、問3 ----線②「そういうもの」とはどのようなものですか。そ

たとえ Ⅰ 記事であっても、 Ⅱ しないもの。

4 も息が切れた」とありますが、なぜですか。最もふさわしいも 0 を次の中から一つ選び、記号で答えなさい。 -線③「ただ文章を書いてるだけなのに、 途とちゅう 何 度

問

ア が、恥ずかしくなってきたから。 人から真面目でいい子に思われようと記事を書いていること

イ う思われるのか心配だったから。 学校に関係のない記事を書いていたので、それがみんなにど

ウ 調べるのに必死になっていたから。 自分はそれほどくわしくない宇宙のことを記事にするので、

工 うことばかり気にしていたから。 宇宙にくわしいうみかにもこの記事を認めてもらいたいとい

問 5 とありますが、なぜですか。最もふさわしいものを次の中から つ選び、記号で答えなさい。 線④「文章を書くのが楽しいなんて、 初めて感じた」

ア イ みんながほめてくれる記事に仕上がると思ったから。 ほとんど失敗することなく書き上げることができたから。

ウ 広大な宇宙のことを想像しながら書いていたから。

工 自分が本当に書きたいと思うものを書いていたから。

> 問 6 び、 この時の気持ちとして最もふさわしいものを次の中から二つ選 記号で答えなさい。 線5 「私の肩から力が抜けていった」とありますが、

ア 安ど イ あきらめ ウ 困わく

不満 オ 落たん 力 なげやり

エ

問 7 が、この時の気持ちとして最もふさわしいものを次の中から一 つ選び、記号で答えなさい。 線⑥ 「答えながら、頬が熱くなっていく」とあります

ア ことをやさしく気づかってもらい、恥ずかしい気持ち。 誰も記事を読んでくれていないと思っていたのに、 記事について誰にも何も言ってもらえず落ち込んでいる 興味

ウ うみかのために書いた記事を読んでくれたことで、宇宙 を持って読んでくれていた人がいて、恥ずかしい気持ち。

に興味をもってくれたことを感じて、うれしい気持ち。

工 れたうみかまでほめられたように感じて、うれしい気持ち。 宇宙の記事をほめられたことが、 宇宙のことを教えてく

から一つ選び、記号で答えなさい。 た」とありますが、なぜですか。最もふさわしいものを次の中問8 ―――線⑦「クラスメートに見せる時より、ずっと、緊張し

上がったのかを確かめたかったから。アー宇宙にくわしいうみかに読んでもらって、良い記事に仕

素直な感想を言ってくれると思ったから。
イークラスメートとちがって家族であるうみかなら、自分に

みかの反応が何より気になったから。ウーうみかに読ませたいと思って書いた記事だったので、う

にされないかと気にしていたから。
エー学級便りに学校に関係のないことを書いたことを、ばか

ものを次の中から一つ選び、記号で答えなさい。問10 はるかとうみかの関係を説明したものとして最もふさわしい

りに思っている。 人からも認められたはるかのことを、うみかは心の中で誇ア 毛利さんのことだけで新聞記事を一号書きあげ、周りの

ようになった。 はるかは感情がわかりづらい妹をそのまま受け入れられるイー うみかの気持ちに寄りそい、宇宙の記事を書いたことで、

かのことを許していない。宇宙の記事を書いたが、うみかは骨折の原因を作ったはるワーはるかはうみかに喜んでもらいたいと思って妹の好きな

こ遂付している。 らえたことで、宇宙のことをくわしく教えてくれたうみから はるかは自分が書いた宇宙の記事をみんなからほめても

ですか。三十字以内で答えなさい。句読点などは字数に数えま問9 ―――線⑧「嬉しい知らせ」とは具体的にはどのようなこと

- 1)をただす
- さじを(

2

すべる

なげる

ほそめる

ひろう

はしる

うたがう

むし

3

話のホンスジをとらえる。

うま

えり

(5)

両親に名前のユライを聞く。

4

筆が

(5)

)が合う

3

目を

そで

V :

兀

次の

・線のカタカナは漢字に直し、漢字は読みを答えなさ

2 1 学校が地域の人たちにカイホウされている。 トウカクを現す。

- 4 排気ガスがカクサンする。
- 毎日納豆を食べる。
- 6
- 7 四〇周年の記念碑が建立された。
- 8 平安時代の巻物を見る。
- 9 空に大輪の花火が上がる。

ウ

気持ちをひきしめる。

1

うれしさにほほえむ。

オ

見こみがないので見はなす。

工

気が合う。

ア

書いてはいけないものを書く。

10 しずくが垂れる。

これで問題は終わりです。